

boletín bibliográfico

N.º 127 - PROYECCION - Ap. 2.002 - GRANADA

BIBLIA Y TEOLOGIA

- 2.512 AYEL, V., *¿Qué significa «salvación cristiana»?* (Alcance 15). Santander, SAL TERRAE 1980, 162 págs.

El origen de este libro está en varias reuniones de catequesis con adultos. Comienza deshaciendo ciertos malentendidos sobre la salvación unidos a ideas falsas sobre Dios, el hombre y la historia. El verdadero concepto de salvación se presenta en seguida como algo que —sin negar al hombre y a la creación— promueve, crítica y supera todos los proyectos humanos. Un libro, en resumen, bien concebido y bien realizado.—I. CAMACHO.

- 2.513 CACHO, I., *Dios es otra cosa*. Bilbao, MENSAJERO 1981, 166 págs.

Reconociendo qué frecuente es fabricar ídolos humanos a través de nuestra razón y de nuestro discurso, Ignacio Cacho piensa que la tarea de hablar de Dios es tan difícil como inexcusable. A lo largo de estas páginas el autor emprende la tarea de acercarse paulatinamente a Dios a partir de las preguntas del hombre de hoy. El Dios que se vislumbra es un Dios diferente, el Dios de Jesús, que remite últimamente a la experiencia del hombre.—B. A. O.

- 2.514 CAZELLES, H., *En busca de Moisés*. Navarra, VERBO DIVINO 1981, 206 págs.

El título sugiere bien lo que el autor se propone. Henri Cazelles, cuyo prestigio en el campo de la investigación veterotestamentaria es indiscutido, busca reconstruir la figura de Moisés a través de las cuatro tradiciones sobre los orígenes de Israel. En su exposición se limita a presentar sólo lo más sólido y probable, sin entrar en discusiones técnicas, aunque apoyándose en sus resultados.—B. A. O.

- 2.515 COSMAO, V., *Transformar el mundo. Una tarea para la Iglesia* (Punto Límite 13). Santander, SAL TERRAE 1981, 196 págs.

Esta obra supone un encomiable esfuerzo de síntesis en un tema tan actual, como complejo. El punto de partida es el análisis de la tendencia natural de las sociedades a estructurarse en la desigualdad, que es lo que subyace a todo subdesarrollo. La Iglesia, reavivando su memoria histórica, se encontrará en condiciones de contrarrestar esa tendencia luchando por la liberación, la toma de conciencia, la formación de la opinión pública, la negociación de las contradicciones..., todo eso que ella ha perdido desde que se convirtió en la «religión civil» de Occidente. En 33 tesis, que ayudan a sintetizar su pensamiento, va desgranando el autor estas ideas que constituirán una fuente rica de inspiración para las comunidades cristianas.—I. CAMACHO.

- 2.516 GONZÁLEZ LAMADRID, A., *La fuerza de la tierra. Geografía, historia y teología de Palestina*. Salamanca, SÍGUEME 1981, 296 págs.

El subtítulo indica perfectamente el contenido de esta obra realmente interesante y de muy agradable lectura. Aunque las dos primeras partes (geografía e historia) pueden no representar una novedad absoluta para el especialista, para la inmensa mayoría de los lectores de lengua castellana constituirá un verdadero hallazgo. Lástima que no contenga mapas o gráficos de las diversas regiones, que podrían haber ayudado mucho (los del final resultan insuficientes, inducen a veces a error al no especialista, o son puramente ornamentales). La tercera parte, centrada en la teología de la tierra desde el punto de vista del Judaísmo, Cristianismo e Islamismo es la más original; una apretada síntesis (con las ventajas y defectos de toda síntesis) llena de sugerencias. La obra, que comienza hablando del «conflicto político árabe-israelí», termina con un breve apartado sobre religión y política. Si el libro llegase a su segunda edición (y creo que lo merece) sugiero al autor que complete la bibliografía con algunas obras fundamentales en castellano (Albright, *De la edad de piedra al cristianismo*; Alonso Schökel, *Viaje al país del AT*; Grollenberg, *Panorama del mundo bíblico*, etc.). Este libro no debe faltar en ninguna biblioteca.—J. L. SICRE.

- 2.517 GRUEN, W., *El tiempo llamado hoy. Una introducción al Antiguo Testamento*. Madrid, PAULINAS 1981, 286 págs.

Dos aspectos resultan interesantes en esta obra relativamente breve: el enfoque y la metodología propuesta. Frente a las Introducciones «clásicas», que tratan uno a uno todos los libros del AT, Gruen sitúa las tradiciones o libros en orden cronológico, dentro de la problemática de cada época. Es una visión que se viene repitiendo desde finales del siglo pasado, con todas sus ventajas e inconvenientes. La obra de Gruen, al ser una síntesis dirigida al gran público, quizá simplifique excesivamente los numerosos problemas que este enfoque implica. Mucho más positivo me parece el método empleado y la presentación de los temas: el frecuente uso de gráficos, mapas, sugerencias para la lectura y la oración, dan a esta obra un carácter personal y realmente útil. Para círculos bíblicos dirigidos por un buen conocedor del AT, este libro puede ser un excelente punto de partida.—J. L. SICRE.

- 2.518 PASTOR, F., *Liberación y libertad*. Madrid, NARCEA 1982, 116 págs.

Este libro se apoya en un estudio exegético anterior del autor (*La libertad en la carta a los gálatas*, 1977). Ahora se pretende una presentación más ágil y sencilla de lo que es la libertad desde la óptica cristiana y neotestamentaria, particularmente paulina. La exposición se articula en un doble nivel: libertad como vocación, liberación como tarea.—I. CAMACHO.

- 2.519 SERRANO, V., *14 de nisán, el último día de Jesús*. Madrid, CENTRO DE ESTUDIOS JUDEO-CRISTIANOS 1981, 256 págs.

El autor emprende en estas páginas un estudio cronológico de los momentos principales de la vida de Jesús entre la cena y la cruz. Sus grandes conocimientos del mundo judío enriquecen notablemente el estudio, en el que defiende la tesis de que todo ocurrió en menos de un día. La pregunta por los responsables de la muerte de Jesús preocupa al autor, pero ampliándola como una cuestión para el hombre de todos los tiempos.—B. A. O.

- 2.520 VANNI, U., *Apocalipsis. Una asamblea litúrgica interpreta la historia*. Navarra, VERBO DIVINO 1982, 198 págs.

En unos breves capítulos introductorios se explican los rasgos más característicos de este libro tan original, insistiendo en su destino litúrgico y en sus temas teológicos de fondo. El resto de la obra es un comentario al Apocalipsis siguiendo la división estructural más frecuentemente utilizada. Sencillo, asequible y útil en conjunto.—B. A. O.

ETICA Y MORAL

- 2.521 FORCANO, B., *Nueva ética sexual*. Madrid, PAULINAS 1981, 424 págs.

El autor ha recogido una gran parte de sus artículos, publicados con anterioridad en algunas revistas y publicaciones, para ofrecerlos en este libro. Es lógico que esta procedencia elimine una cierta unidad del conjunto, aunque se haya querido buscar un hilo conductor en el marco de la «novedad» y «liberación» con que se abordan los problemas. Y nadie negará que la moral en general y la moral sexual en concreto requiere mucho de estas nuevas perspectivas liberadoras. El autor denuncia con valentía ciertos planteamientos tradicionales, pero sería poco honesto por mi parte decir que comparto todos sus juicios y valoraciones. Un juicio más analítico de la obra exigiría un largo comentario. Creo que, sin negar sus méritos, algunos puntos están tratados con poca seriedad científica, determinadas afirmaciones resultan poco matizadas y no sé si de ciertos principios el lector podrá sacar una «liberación», que no es precisamente la que se busca con estas páginas. Siento que estos aspectos de la obra, que me parecen bastantes importantes, oscurezcan el valor de otras aportaciones.—E. LÓPEZ AZPITARTE.

- 2.522 GIAMMANCHERI, E. - PERETTI, M. (Eds.), *La educación moral*. Barcelona, HERDER 1981, 626 págs.

Un nutrido y conjuntado equipo de especialistas italianos intenta exponer los distintos aspectos de la educación moral, desde sus planteamientos teóricos hasta su evolución en la maduración del joven y los distintos espacios en que esa educación se lleva a cabo. Todo el libro está basado en una convicción: la necesidad de no seguir separando moralidad y religión, porque ahí piensan los autores que está la raíz de la crisis de la moral en la sociedad contemporánea.—I. CAMACHO.

- 2.523 HERNÁNDEZ, V., *Sobre ruedas. Aspectos éticos del tráfico*. Madrid, NARCEA 1982, 176 págs.

Vicente Hernández es director nacional del Apostolado de la Carretera. Esto explica que aborde un tema tan poco estudiado desde el punto de vista ético y, por otra parte, tan crucial en el mundo moderno. La reflexión ética sigue a un análisis del fenómeno del automóvil y del tráfico, así como de la psicología del conductor. Es un libro sencillo, cercano, nacido de una preocupación pastoral y empeñado en contribuir a una convivencia social más humana.—I. CAMACHO.

IGLESIA

- 2.524 COMISIÓN DE DERECHOS HUMANOS DE EL SALVADOR, *La Iglesia en El Salvador*. Salamanca, LÓGUEZ 1982, 138 págs.

Pequeño libro redactado con gran pasión. Es un relato-crónica de la persecución sufrida por la Iglesia en El Salvador a partir de 1977. A través de los hechos que se cuentan

se constata que ante las injusticias flagrantes el cristianismo salvadoreño ha perdido el miedo a la muerte. Expresivo documento.—I. CAMACHO.

2.525 DIAZ, C., *Sabiduría y locura*. Santander, SAL TERRAE 1982, 184 págs.

Un tema complejo y rico, fe y cultura, tratado de forma un tanto deslavazada y superficial. Se trata de un conjunto de ensayos, en los que a veces falta continuidad y una estructuración homogénea, en los que se abordan temas importantes como la modernidad, la cultura cristiana, el espíritu... Se trata de ofrecer un ensayo, en clave un tanto periodística, y de fácil acceso sobre una problemática central del cristianismo.—A. S.

2.526 *Dios nos habla. Catecumenado de niños / 3. Después de la Primera Comunión*. Madrid, PPC 1981, 143 págs.

Este libro, escrito para los niños, es el resultado del trabajo realizado por el Departamento de Educación Religiosa PPC, teniendo en cuenta las experiencias recogidas en bastantes parroquias y comunidades cristianas de España. Pero no sólo es recomendable para los niños que ya han hecho su Primera Comunión, sino también para padres y catequistas que pueden orientar y acompañar a estos pequeños cristianos en la difícil andadura de la fe y el compromiso que ella exige.—J. A. MORILLAS.

2.527 EQUIPO DE CONSILIARIOS C.V.X. BERCHMANS, *Jesucristo. Catecumenado para Universitarios - 1*. Santander, SAL TERRAE 1981, 222 págs.

Este plan catecumenal se compone de 21 sesiones, a través de las cuales se pretende reproducir el proceso por el que los primeros cristianos llegaron a la fe en Cristo. El libro es fruto de la experiencia de varios años y presenta de forma muy sistemática el enfoque y objetivos generales, el contenido de cada sesión, así como una extensa Guía para el animador. La orientación es muy práctica; el estilo, directo y ágil.—I. CAMACHO.

2.528 FINKLER, P., *Cuando el hombre ora...* Madrid, PAULINAS 1981, 254 págs.

He leído ya un buen número de libros modernos sobre la oración. En todos ellos he aprendido cosas o he encontrado puntos de vista coincidentes con los míos. El autor de este volumen es un religioso marista y psicoterapeuta de profesión. Habla sobre la oración desde la fe y desde la psicología y desde su propia experiencia personal. Se pueden aprender muchas cosas leyéndolo. Incorpora el autor todo lo que de técnicas se utiliza actualmente en la oración y ofrece una serie de ejercicios prácticos, además de discutir una serie de problemas teóricos sobre la misma. Creo que conviene subrayar con el autor que a orar no se aprende sólo leyendo teorías sino orando; que las técnicas sólo son una preparación, un preámbulo, para la experiencia de oración. Y que la oración cristiana es algo que viene luego como obra y gracia de Dios.—C. GRANADO.

2.529 GONZÁLEZ-CARVAJAL, L., *La causa de los pobres, causa de la Iglesia* (Alcance 22). Santander, SAL TERRAE 1982, 152 págs.

A través de un estilo ágil y con una gran erudición patristica y teológica (abundancia de citas) se expone una síntesis de las exigencias cristianas en torno a la justicia. Se inicia el libro con un capítulo demasiado superficial sobre las injusticias de nuestro mundo. El resto de la obra, de carácter teológico, aporta muchas ideas sugerentes, pero produce la impresión de estar poco elaborado como conjunto.—I. CAMACHO.

- 2.530 LÓPEZ VIGIL, M., *De la insurrección a la resurrección* (Tercer Mundo / Tercera Iglesia 13). Bilbao, DESCLÉE 1981, 132 págs.

La revolución de Nicaragua se presenta aquí a través del testimonio de los poetas de la tierra. Los presenta María López Vigil. Constituye su testimonio una forma peculiar (y dotada de gran viveza) de acercarse a la nueva Nicaragua. No falta la aportación de Ernesto Cardenal, el más conocido de los poetas nicaragüenses de hoy.—B. A. O.

- 2.531 MALDONADO, L., *Experiencia religiosa y lenguaje en Santa Teresa*. Madrid, PPC 1982, 205 págs.

En este libro de Luis Maldonado quizá lo primero que se observa al mirar el índice es el corto número de conceptos o de términos analizados; en realidad sólo cuatro. Todo está escrito en estilo de ensayo, intentando sacar lo que el lenguaje de Sta. Teresa encierra en sí como horizonte de vivencias que se vuelca en palabras concretas. Es libro para ser leído por partes, por el análisis minucioso de los vocablos, especialmente indicado para los entusiastas de la santa, ya que el autor se limita a parafrasearla, sin disentir de ella básicamente en ningún momento.—A. NAVAS.

- 2.532 PLAZA, M. - BOISVERT, M., *Los ejercicios personalizados en la vida corriente. Orientaciones pedagógicas y fichas de trabajo*. Santander, SAL TERRAE 1981, 228 págs.

La práctica de los Ejercicios personalizados en la vida ordinaria ha tenido un auge enorme en estos últimos años. Se trata de descubrir toda la dinámica de esta vivencia espiritual e integrarla dentro del quehacer diario, para aquellas personas o grupos que quieran cuestionar su vida y potenciar su fe y compromiso cristiano. Los autores recogen en esta obra su larga experiencia en este terreno y ofrecen materiales con el fin de prestar un servicio a los que deseen entregarse a esta tarea.—E. LÓPEZ AZPITARTE.

- 2.533 ROIG, R., *Alonso Rodríguez, el Santo de Montesión*. Bilbao, MENSAJERO 1981, 167 págs.

San Alonso Rodríguez, hermano coadjutor jesuíta, nació en 1530 o 1531 en Segovia. Murió el 31 de octubre de 1617 en Palma de Mallorca. Estuvo de portero del Colegio de Montesión de los jesuítas más de 20 años. Quizás fue allí donde se santificó. El P. Roig nos narra con estilo ágil (aunque a veces se encuentra uno con expresiones no castellanas) la vida del Santo. Es un libro que se lee con agrado y, dadas sus dimensiones, en poco tiempo. Muy acertada es la selección antológica de textos del Santo al final del libro. Quizás estemos en una época en que nuevamente necesitamos estos modelos de vida cristiana. No estaría mal pensar sobre ello.—C. GRANADO.

- 2.534 SECRETARIADO DIOCESANO DE CATEQUESIS DE MADRID, *Comunidades plurales en la Iglesia* (Catecumenado de Adultos 4). Madrid, PAULINAS 1981, 230 págs.

Este volumen expone de forma clara y sencilla el origen, historia y evolución de los movimientos comunitarios más importantes que hay en España. Se estudian las Comunidades Cristianas Populares, Neocatecumenales, de Renovación Carismática, ADSIS, Ayala, y otras comunidades. Se intenta presentar las teologías que subyacen a los diversos tipos de comunidades, sus líneas comunes y sus divergencias. Acaba postulando que la diócesis se vea como una comunidad de comunidades plurales. Puede ser útil como introducción y primera información sobre el movimiento comunitario en España.—J. A. ESTRADA.

- 2.535 SOBRINO, J., *Mons. Romero, verdadero profeta* (Tercer Mundo / Tercera Iglesia 12). Bilbao, DESCLÉE 1982, 140 págs.

Este es el segundo estudio de Jon Sobrino sobre Mr. Romero después de su muerte. El primero versó sobre su teología. Ahora se analiza al arzobispo salvadoreño como profeta en la triple dimensión histórica, teológica y escatológica. El estudio está salpicado de innumerables textos del arzobispo asesinado.—B. A. O.

- 2.536 TEÓLOGOS DEL TERCER MUNDO, *La irrupción del pobre en la sociedad y en la Iglesia* (Tercer Mundo / Tercera Iglesia 11). Bilbao, DESCLÉE 1982, 122 págs.

Se recogen en este volumen los dos documentos del IV Congreso de la Asociación Euménica de Teólogos del Tercer Mundo, celebrado en Sao Paulo en febrero 1980: el documento final propiamente dicho sobre la «Eclesiología de las Comunidades Cristianas Populares», y una «Carta a los cristianos que viven y celebran su fe en las Comunidades Cristianas Populares de los países y regiones pobres del mundo». Teófilo Cabestrero los introduce extensamente, presentando los antecedentes, la preparación y el desarrollo del congreso.—B. A. O.

- 2.537 TERESA DE JESÚS, *Amistad con Dios*. Introducción y selección de textos de A. M. LÓPEZ y P. ALASTRUÉ. Madrid, NARCEA 1981, 64 págs.

Breve selección de textos de la Santa, agrupados por temas, con lo que se contribuye a difundir y exaltar su doctrina respondiendo a las inquietudes de nuestro mundo y a su búsqueda de la trascendencia.—B. A. O.

- 2.538 TILLARD, J. M. R., *En el mundo sin ser del mundo*. Santander, SAL TERRAE, 1981, 166 págs.

El autor es ya conocido por otras publicaciones suyas sobre la vida religiosa. En este último libro analiza el cambio que se ha efectuado en ella para estar más presente en medio de la ciudad secular, saliendo muchas veces del marco tradicional de sus obras y tratando de vivir diariamente las esperanzas e inquietudes de los hombres. Semejante tarea, sin embargo, no puede eliminar la dimensión teológica, que unifica y da sentido a la consagración religiosa. El libro, como manifiesta el título, pretende justamente responder a esta doble exigencia de compromiso humano y visión sobrenatural.—E. LÓPEZ AZPI-TARTE.

- 2.539 VERNETTE, J. - BOURGEOIS, H., *Perspectivas catecumenales*. Madrid, MAROVA 1980, 286 págs.

La paradoja que resulta ser a la vez bautizado y catecúmeno o el hecho de que la cristiana Francia sea «país de misión», es la perspectiva que toman los autores de la presente obra para mostrar la validez de un auténtico catecumenado en una estructura de cristiandad. En una primera parte encontramos un análisis de la experiencia catecumenal con bastante precisión. En la segunda, se mira hacia el futuro buscando cómo caminar hacia adelante y vivir la fe cristiana. C. ROA.

FILOSOFIA

- 2.540 BROSSE, Th., *Conciencia-energía. Estructura del hombre y del universo*. Madrid, TAURUS 1981, 354 págs.

Doctora en medicina e investigadora en el campo de la biología, la física, la medicina, la psiquiatría, la cardiología y el yoga, Thérèse Brosse ofrece un intento de antropología

del hombre integral, superadora de cualquier dualismo entre lo material y lo espiritual. La obra es el término de una larga vida de investigación teórica y empírica.—F. L.

- 2.541 SALADO MARTÍNEZ, D., *La religiosidad mágica. Estudio crítico-fenomenológico sobre la interferencia magia-religión*. Salamanca, SAN ESTEBAN 1980, 388 págs.

El autor de este libro centra su atención en el hecho de la convergencia de la magia y de la religión, dentro del espacio común en que se sitúan y que es el de la gestualidad humana abierta a la transcendencia. Se estudia esta interferencia desde tres niveles temáticos: un nivel fenomenológico, de descripción del hecho mágico y del hecho religioso; un nivel analítico, acerca de los motivos de la convergencia de estos dos hechos; un nivel teológico, donde se hace una presentación crítica de la originalidad cristiano-religiosa, como única alternativa capaz de subsanar de raíz los riesgos mágicos que acechan a todo sistema religioso. A la luz de esta amplia panorámica, se manifiesta que el problema de la interferencia lleva de la mano a un planteamiento general de los mecanismos de relación con la transcendencia, del significado de la vocación humana en el cosmos y del sentido con que se experimenta la dimensión soteriológica de la existencia en el mundo.—R. VERDEJO.

PSICOLOGIA

- 2.542 ALONSO DEL CAMPO, U. - RUBIO HERRERA, R., *La religión y sus expresiones simbólicas en el hombre de hoy*. UNIVERSIDAD DE GRANADA 1981, 122 págs.

Los autores nos ofrecen una exposición de las ideas fundamentales de Freud y de Jung sobre la religión así como una valoración crítica de ellas. En la primera parte, Alonso del Campo nos plantea el problema de la psicogénesis de la religión desde una perspectiva freudiana en sus principios psicodinámicos y estructurales. De modo especial son críticamente valorados los temas del Complejo de Edipo y de la culpabilidad en sus relaciones con lo religioso. En la segunda parte, la Dra. Rubio Herrera nos expone el pensamiento de Jung sobre la religiosidad y la importancia de los símbolos religiosos en el hombre moderno. La última parte de la exposición está dedicada a una comprobación experimental en la que se intentan verificar varias hipótesis extraídas de la teoría junguiana a partir de un estudio realizado en una amplia muestra de estudiantes universitarios. La obra presenta sumo interés tanto por la exposición de dos teorías tan profundas y tan diferentes sobre el fenómeno religioso así como por sus valoraciones críticas tan acertadas y rigurosas. Los aspectos experimentales acentúan aún más el interés de la obra.—C. DOMÍNGUEZ.

- 2.543 ELLIS, A. - GRIEGER, R. y col., *Manual de terapia racional-emotiva*. Bilbao, DESCLÉE 1981, 455 págs.

Albert Ellis, psicólogo norteamericano formado en el psicoanálisis, fue alejándose de su terapia psicoanalítica hasta que en 1955 dio forma a lo que ha venido a ser la Terapia Racional-Emotiva (RET), más catalogable dentro de las terapias cognitivo-conductuales. En síntesis se puede explicar con A-B-C-D-E: Un hecho activador (A) provoca en las personas determinadas consecuencias conductuales (C), pero no directamente, sino mediante las creencias del sujeto (B), aunque éstas no sean totalmente claras y conscientes para él mismo; las consecuencias patológicas se dan con la presencia de necesidades perturbadoras («tengo que...», «debo...»). En la terapia se discuten tales creencias irracionales (D) y se cambian (técnicas), para producir un nuevo efecto filosófico (E) de aceptación de uno mismo y la realidad tal cual es, sin imperativos. Mediante una colección de artículos de especialistas en RET se exponen en este manual los presupuestos, fundamentación científica y aplicaciones de la RET, tales como: esquizofrenias, problemas

sexuales, problemas matrimoniales, niños... La parte dedicada al apoyo experimental es la más débil, lo que indica que aún no tiene establecido claramente su status científico. Este manual, además de dar a conocer en España este tipo de terapia, resulta útil a los especialistas, padres, educadores y consejeros en general. -W. SOTO.

- 2.544 RUBIO HERRERA, R., *Dios y la energía psíquica*. UNIVERSIDAD DE GRANADA 1981, 95 págs.

La autora nos ofrece una exposición clara y sucinta de los conceptos fundamentales de C. G. Jung según su Psicología Analítica. En este contexto, se analiza de modo particular el papel fundamental que ocupa en el «proceso de individuación» la búsqueda del Selbst y sus estrechas conexiones con la religiosidad humana. Se destaca la rica concepción del símbolo en la obra de Jung y toda la problemática que nace de una cultura empobrecida de símbolos y en peligro, por tanto, de caer en una nueva barbarie. La obra aparece como el fruto de un hondo conocimiento del pensamiento junguiano y ofrece una investigación para repensar temas importantes de la psicología religiosa y de sus funciones en la cultura. -C. DOMÍNGUEZ.

HISTORIA

- 2.545 DIAZ SALAZAR, R., *Iglesia, dictadura y democracia. Catolicismo y sociedad en España (1953-1979)*. Madrid, EDICIONES HOAC 1981, 532 págs.

Este libro aborda las relaciones entre el catolicismo y la sociedad española en un período que recoge buena parte del régimen franquista y los primeros cuatro años de la transición democrática y constitucional. Ni metodológicamente ni por los temas tratados el contenido del libro se presenta como una unidad. Desde la historia, la sociología y la teología son tratados 26 años de la más reciente vida eclesial española. Como ocurre con casi todos los trabajos interdisciplinarios de este tipo, ni historiadores, ni sociólogos, ni teólogos quedarán satisfechos de los resultados. Pero en el libro queda el esfuerzo del autor por dar una base positiva a la reflexión teológica y la recogida de unos materiales útiles para análisis posteriores. -P. CASTÓN.

- 2.546 HERAN, F., *Tierra y parentesco en el campo sevillano: la revolución agrícola del siglo XIX*. Madrid, MINISTERIO DE AGRICULTURA 1980, 268 págs.

Pretende este libro ofrecer un enfoque nuevo al estudio del origen de la burguesía agraria andaluza: utilizando una familia como unidad de observación. Para ello se ha escogido la familia sevillana de los Vázquez y se le ha seguido la pista a través de tres generaciones estudiando los orígenes del capital acumulado al final del Antiguo Régimen, su utilización en el momento de las desamortizaciones, la forma de gestión del patrimonio resultante, el papel de las luchas con otras familias rivales y los mecanismos de transmisión sucesoria. Tanto por la novedad del enfoque como por la seriedad del trabajo (en su origen, una tesis doctoral presentada en París), estamos ante una obra digna de ser destacada. -I. CAMACHO.

- 2,547 JIMÉNEZ MONTERERÍN, M., *Introducción a la Inquisición Española*. Madrid, EDITORA NACIONAL 1980, 845 págs.

Todo el volumen está dedicado a la recopilación de documentos relacionados con la Inquisición, pero con el interés peculiar de tratarse de los instrumentos básicos que se ponían en manos de los inquisidores. Cualquiera por tanto que esté interesado en saber los últimos móviles por los que dictaban en favor o en contra de algún procesado tendrá en este libro una ayuda fundamental. Las notas con que se ilustran algunos de los pasajes

son de mucha utilidad para comprender la mentalidad de la época. De los dos apéndices destaca el segundo, consistente en un glosario de palabras de la época, no fácilmente inteligibles para el lector de hoy, ni siquiera con el uso de un diccionario corriente.—A. NAVAS.

- 2.548 MILLÁN-CHIVITE, J. L., *Revolucionarios, reformistas y reaccionarios (Aproximación a un estudio de la generación de 1868)*. UNIVERSIDAD DE SEVILLA 1979, 180 págs.

Se resume en estas páginas una tesis doctoral del autor que estudia los distintos grupos que componen la generación de 1868 y participaron activamente en el sexenio revolucionario (1868-1874). Se pasa revista a los llamados profesores demócratas, que aportaron el bagaje intelectual; al reformismo de la pequeña burguesía demofederal; al radicalismo frustrado de los colectivistas de orientación ácrata; al tradicionalismo de los neocarlistas; al realismo político de los neoliberales. A través de los Diarios de Sesiones de Cortes, las fuentes más utilizadas por el autor, se traza una panorámica muy completa, que se detiene sobre todo en el análisis ideológico de cada grupo.—I. CAMACHO.

- 2.549 RIBAS, P., *La introducción del marxismo en España (1869-1939). Ensayo bibliográfico*. Madrid, EDICIONES DE LA TORRE 1981, 231 págs.

La historia de la recepción del marxismo en España desde la Primera Internacional hasta 1939 es el contenido de este volumen. A partir de una enumeración de las obras traducidas en España, constatando su procedencia geográfica y la fecha de su recepción, se puede establecer qué influjos han sido los más determinantes en el marxismo español. El catálogo de obras, clasificado por autores y cronología, va precedido de un estudio-síntesis sobre la época descrita. Un volumen sin duda importante para los estudiosos de la historia del marxismo en España.—J. A. ESTRADA.

CIENCIAS SOCIALES

- 2.550 BAHRO, R., *Por un comunismo democrático*. Barcelona, FONTAMARA 1981, 150 págs.

Reune este libro materiales diversos. Los más importantes, los dos iniciales, ambos escritos por Rudolph Bahro cuando la obra que le ha hecho famoso, *La Alternativa. Contribución a la crítica del socialismo realmente existente*, estaba a punto de aparecer. El primero de ellos resume sus tesis principales sobre el origen del socialismo soviético y el modelo alternativo basado en la revolución cultural y la «Liga de los Comunistas». El segundo es una «autoentrevista» en que cuenta la génesis y motivación del libro. A destacar también el Epílogo de H. Marcuse (*Protosocialismo y capitalismo avanzado*). A deplorar, cierta dureza de los traductores.—I. CAMACHO.

- 2.551 CRESSWELL, R. - GODELIER, M., *Útiles de encuesta y de análisis antropológicos*. Madrid, FUNDAMENTOS 1981, 304 págs.

El objetivo de esta obra traducida del francés es servir de manual de investigación científica en antropología; pero no sólo es una guía para el trabajo de campo, sino que constituye también un marco teórico en el que analizar los materiales recogidos. Es el fruto de las exposiciones de las técnicas de análisis y de encuesta de doce antropólogos. Con el criterio de comodidad, los diversos formularios y métodos están agrupados según sus afinidades, queriendo ser una guía práctica a los investigadores. El libro tiene cuatro capítulos, que van de lo abstracto a lo concreto, comenzando por la puesta en marcha, siguiendo con el contacto con el campo y el estudio de las técnicas y de la producción y acabando con el estudio de las unidades sociales.—W. SOTO.

- 2.552 JOHNSON, W., *La era de la frugalidad o la alternativa ecológica a la crisis*. Barcelona, KAIROS 1981, 212 págs.

Este es un libro optimista ante la crisis económica por la que atraviesa el mundo. Su autor, profesor de Geografía en la Universidad norteamericana de San Diego, piensa que esta crisis nos está poniendo en el camino de una nueva era –caracterizada por la libertad, la calidad y la desmasificación– y que hay señales evidentes de que la humanidad comienza a comprender que su futuro se orienta por la senda de la ecología: ésta habrá de condicionar todos los procesos económicos.–I. CAMACHO.

- 2.553 *I Jornadas de Estudios Económicos sobre las Comunidades Autónomas*. Tomo I: *Hacienda de las comunidades*. JUNTA DE ANDALUCÍA – UNIVERSIDADES DE SEVILLA Y GRANADA 1981, 430 págs.

- 2.554 *I Jornadas de Estudios Económicos sobre las Comunidades Autónomas*. Tomo III: *Sociocultura y educación*. JUNTA DE ANDALUCÍA – UNIVERSIDAD DE SEVILLA 1981, 284 págs.

Estos son los dos primeros volúmenes que se publican recogiendo los trabajos de esas Jornadas que se celebraron en Sevilla en abril de 1980. El estar organizadas desde Andalucía y por entidades andaluzas explica cuál es su centro de interés prioritario; sin embargo, en ambos volúmenes existen trabajos sobre la problemática general de las autonomías y sobre otras comunidades autónomas. Junto a firmas bien conocidas aparecen otras muchas que reflejan bien cuántos nuevos investigadores se están interesando en estos últimos años por estos temas.–I. CAMACHO.

- 2.555 MITTERRAND, F., *Aquí y ahora*. Barcelona, ARGOS VERGARA 1981, 2.^a edición, 270 págs.

Guy Claisse, un periodista político francés, ha sido el encargado de conducir la larga entrevista que reproduce este libro. Era el verano de 1980, cuando ya estaban a la vista las elecciones que darían la victoria a Mitterrand. En estas páginas, que pasan revista al partido y al país, a Europa y al mundo, se avanzan ya las grandes líneas del programa del PS francés, las razones de su ruptura con el PC y una crítica radical de la política de Giscard. Las entrevistas han sido cuidadosamente revisadas por el propio Mitterrand, como puede deducirse de los detalles y datos que continuamente aporta.–I. CAMACHO.

- 2.556 RUIZ BRAVO, G., *Desarrollo económico y bienestar social*. Madrid, PIRÁMIDE 1981, 240 págs.

Los dos términos del título son difíciles de armonizar. El autor de este libro, «un texto que surge en y para la Universidad», comienza por investigar pacientemente el contenido del concepto «bienestar». Analiza luego los distintos modelos teóricos de desarrollo, para estudiar por fin los modelos reales, hoy vigentes, dedicando una atención especial al caso chino. Pedagógicamente el libro es un buen instrumento para acercarse a este tema.–I. CAMACHO.

- 2.557 SUÁREZ SUÁREZ, A., *Orden económico y libertad*. Madrid, PIRÁMIDE 1981, 134 págs.

Los cuatro capítulos de esta obra tienen su origen en sendas conferencias del autor, que es catedrático de Economía de la Empresa en Madrid. Tratan de la libertad como clave de bóveda del orden económico: pero complementando el sistema de mercado con una justa intervención del Estado. La parte central de la obra se dedica a la libertad en el marco de la empresa.–I. CAMACHO.